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Monotonía 

BRÍGIDA HORMAZÁBAL 
PRESIDENTA REGIONAL PS

El delegado insiste en definir objetivos 
políticos en determinados servicios, que 
solo se traduce en tener más poder”

CAROLINA CHÁVEZ
CONCEJALA RN

La comisión investigadora tendrá como 
misión indagar y recopilar la información 
necesaria sobre dos hechos puntuales”

Destacada
La modernización notarial en jaque
Señor Director:

Chile está en un punto de quiebre en la modernización notarial. Mientras la tecnología ha revolucionado múltiples 
industrias, el sistema notarial sigue anclado en esquemas obsoletos que obstaculizan la eficiencia.

La Firma Electrónica Avanzada (FEA) ha demostrado ser una solución efectiva para agilizar trámites y reducir costos. 
Sin embargo, su implementación sigue bloqueada no por razones técnicas, sino por intereses que priorizan la buro-
cracia sobre la eficiencia.

Aunque la Ley N°19.799 regula la firma electrónica desde 2002, aún existen restricciones que imponen la presencia-
lidad en trámites donde la firma digital ofrece la misma seguridad o incluso mayor. Ejemplos de esto son la exclusión 
de los finiquitos laborales de la FEA o la Ley 21.461, que exige firmar contratos de arriendo ante notario, decisiones que 
claramente van en contra del bienestar ciudadano. Digitalizar el sistema no atenta contra la fe pública; al contrario, la 
refuerza con procesos más trazables y seguros. Lo preocupante es que estas resistencias terminan afectando directa-
mente a ciudadanos y empresas, generando costos adicionales y demoras evitables.

No hay razones técnicas para seguir postergando esta modernización. La tecnología ya está disponible; sólo falta 
la decisión de implementarla.

Rafael Pérez
Presidente de la Mesa de Certificación Electrónica Acreditada de ACTI

Enfermedad renal crónica en 
Chillán
Señor Director: 

Ayer apareció un artículo en vuestro 
diario en que se afirma que es una de 
las enfermedades principales incluidas 
en el GES. Una enfermera, afirma que 
una de las causas de aquello, es que 
los pacientes no siguen adecuada-
mente sus controles y/o tratamiento 
en Atención Primaria.

En primer lugar, en el HCHM de 
nuestra ciudad, no hay nefrólogo 
adecuadamente certificado para dirigir 
las actividades de la especialidad, 
entre ellas, el control de pacientes. En 
segundo lugar, no existe un protocolo 
de prevención de la ERC, que permita 
al menos una evaluación anual por 
especialista. Aunque existiera dicho 
protocolo, no hay quien lo realice. 
Actualmente los pacientes pasan años 
esperando una consulta nefrológica, 
cuando han tenido la suerte de ser 
derivados. Soy testigo de aquello, 
porque llegan a mi consulta particular 
después de una larga espera, y desgra-
ciadamente, con daño irreparable. En 
este caso, lo políticamente correcto está 
costando vidas, sufrimiento familiar, 
y grandes sumas de dinero para el 
Estado, que es quien financia la gran 
mayoría de las Diálisis Crónicas.

Dra. Carolina Mendoza U. 
Nefróloga - Miembro de la Sociedad 

Chilena de Nefrología

Los fantasmas del pasado
Señor Director:

Un 11 de marzo de 1998 Augusto 
Pinochet dejaba el cargo mayor del 
Ejército, para asumir como senador 
vitalicio, puesto que le aseguraría pro-
longar su influencia política, y esquivar 
numerosos procesos judiciales. La 
historia nos recuerda que la dictadura 
terminó en 1990, pero suele olvidar 
que el dictador siguió al mando del 
Ejército por 8 años más, y que luego 
se sentó en el Senado hasta el día 
que él quiso. La impunidad no fue un 
accidente, sino parte de una transición 
diseñada para protegerlo.

Quizás para bien, el tiempo ha cu-
bierto con polvo ciertos legados. Pero 
el polvo no borra, solo se posa silente 

hasta que alguien decide sacudirlo. Tal 
como ayer, se cumplieron 27 años del día 
en que Pinochet se sentaba campante 
en el senado para prolongar su sombra, 
se cumplieron 35 de la recuperación de 
nuestra democracia; Dos aniversarios, 
dos rostros de un mismo Chile que 
convive con su propia contradicción. 
Mientras evitemos el debate sincero, 
mientras no enfrentemos los fantasmas 
del pasado con claridad y convicción, 
siempre habrá quien sacuda el polvo 
no para limpiar, sino para reivindicar 
aquello que no podemos repetir.

Pablo Castillo Jofré 
Coordinador LIDDHH UdeC

Izquierdas y  derechas
Señor Director:

Después de publicar mi carta sobre 
los Ministerios, recibí un correo de 
Talcahuano, que dice: “Es increíble 
que usted apoye la candidatura pre-
sidencial de Kaiser…”. Parece increíble 
que la carga ideológica de algunos 
los lleve a leer algo bien distinto de 
lo que está escrito. En ninguna parte 
declaro apoyo a esa candidatura, no 
he decidido aún por quién votaré, solo 
dije, y lo reitero: excelente idea rebajar 
los Ministerios de 25 a 10, ¡basta del 
Estado como botín! Claro que puede 
ser una bala de plata en un electorado 
que está descubriendo que, el Estado 
que fue sinónimo de interés colectivo, 
se ha convertido en una piñata para 
el grupo que gana el gobierno.

Sigo a la espera de conocer las pro-
puestas concretas sobre cómo abordar 
problemas nacionales, independiente-
mente cuál sea la etiqueta política de 
las candidaturas. La diferencia entre 
izquierdas y derechas está más pasada 
de moda que los catres de bronce. La 
sociedad actual, con una ancha clase 
media con múltiples matices y la ex-
periencia política mundial, es de tal 
complejidad que las simplificaciones 
no sirven para nada.

Creo en la economía de mercado, 
pero sin abusos y con la cancha rayada, 
digo “abusos” de todos los sectores, 
incluido los árbitros saqueros que 
suelen representar a reguladores 
ignaros y corruptos. ¿Es de izquierda o 
derecha presentar miles de licencias 

médicas fraudulentas, no pagar las 
obligaciones que deben los padres 
con sus hijos abandonados? Hay unas 
cuantas preguntas que no resisten las 
respuestas antiguas. Votaré por la me-
jor propuesta para Chile, sin complejos 
ni atavismos ideológicos.

Alejandro Witker
Historiador

Obesidad en Chile
Señor Director: 

Chile se encuentra entre los países 
de la OCDE con las tasas más altas 
de obesidad, donde el 74% de la 
población adulta tiene exceso de 
peso y el 50% de los niños y niñas 
en edad escolar presenta sobrepeso 
u obesidad.

La obesidad es más prevalente en 
poblaciones de bajos ingresos, donde 
el acceso a alimentos saludables y 
los lugares para la actividad física 
son limitados.

Por esto, se debe entender la obesi-
dad como una enfermedad compleja, 
implementando estrategias integrales 
que aborden los múltiples factores 
que contribuyen a esta enfermedad, 
como puede ser el promover los 
hábitos alimentarios saludables y la 
promoción de la educación nutricio-
nal en escuelas, lugares de trabajo y 
comunidades.

Además, se debe fomentar la activi-
dad física, creando espacios públicos 
seguros a la población. En el sector 
educacional, se debe promover la 
actividad física y esto hacerse extensivo 
a los lugares de trabajo.

También es necesario fortalecer 
la atención primaria de salud para 
la prevención y el tratamiento de la 
obesidad, abordando los determinan-
tes sociales de la enfermedad, como 
la pobreza y la desigualdad.

La educación y la concientización 
son fundamentales para cambiar los 
comportamientos y crear una cultura 
de salud. Ya que es de suma impor-
tancia educar a la población sobre los 
riesgos de la obesidad y los beneficios 
de un estilo de vida saludable.

Pamela Varas
Directora carrera de Enfermería, UNAB

¿Y cuánto falta para las fiestas patrias?

¿Se deben establecer protecciones 
especiales a mujeres embarazadas y 
puérperas durante investigaciones o 
procesos judiciales?

40%
Sí

60%
No

El Covid-
19 llega a 
Ñuble. 12 de 
marzo de 2020, 
el primer caso 
de covid-19 en 
Ñuble. Era un 
hombre de 29 
años que viajó 
a Perú y que in-
voluntariamen-
te contagió 
a decenas de 
otras personas 
al asistir a un 
gimnasio en 
Chillán. 

Paradero convertido en basurero. “Que mal 
que algunas personas no les guste vivir ordenado y lim-
pio, paradero de locomoción colectiva transformado en 
basurero, camino Parque Lantaño”. Ramón Sepúlveda
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